
上下楼的难题终于解决了

给老楼加装电梯是改善市民生活、方便居
民出行的重要民生工作，不但便捷了生活，也提
升了居民的幸福感。

去年7月，市北区佳木斯路60号小区举行
了加装电梯启动仪式，原先老旧的楼房外已经
装上了崭新美观的电梯，住在这里的居民可以
凭借IC卡轻松上下楼。加装电梯大多供三至
六层住户使用，每两层共用一个电梯口，兼具
安全性与实用性。“以后再也不用为爬楼犯愁
喽！”住在这里的居民终于实现了一键上下楼
的电梯梦，破解了老年人出行的难题。

用上新电梯，生活中会带来哪些便利？近
日，记者再次前往佳木斯路 60 号小区进行了
一番探访。在幽静的小区里，通过一部部电梯
进出的老人们，感觉脚步都轻快起来。“还记得
刚搬来时，我能一步迈两级台阶，后来岁数大
了，一级都迈不动喽。现在加装电梯了，虽然
我住在二楼，但是少爬一层楼对我来说仍然
帮助很大，子女们也都非常支持。”家住 2 号
楼 1 单元 2 楼的王久安大爷看着楼外的电梯
感慨道：“安装电梯后，我出门的次数也多了
起来。”王大爷今年 80 多岁了，走路需要拄拐
杖，他告诉记者：“以前上下楼梯不方便，所以
我不怎么出门。现在有了电梯，我每天都要下
楼好几次，遛弯、找老邻居聊天，生活更加丰富
多彩了。”

对于老楼加装电梯，83岁的王守腾老人也
发自内心地感到高兴。“我们这个院区很多老
人腿脚不便，上下楼梯特别不容易，更别说还
有几十位老人常年坐轮椅，没有电梯，他们只
能被困在家里。我们盼着安装电梯已经盼了
很久了。”王守腾说，“我住在5楼，每次爬楼都
会出一身汗。有了电梯后，这个困难总算解决
了，许多老人不再受楼梯的阻碍，也可以走出
家门了！”

电梯早已融入日常生活

2019年11月，在市南区金门路街道弘信山
庄小区 14 号楼前，3 部崭新的电梯正式启用。
如今，3年多过去了，不少居民表示电梯早已融
入了自己的日常生活，提升了出行便捷度。

70岁的小区居民李先生散完步回家，来到

单元楼下的电梯旁，刷卡、进梯、按键……七
八秒后，电梯停靠在 3 楼，“一键直达”他家
门口，省去了他爬数十级台阶的辛苦。“自从
3 年多前我们住的老楼装上电梯后，大家生
活变得便利多了！”李先生说道，他们这座楼
上住的老人比较多，很多住在五六层的老人
上下楼非常不方便，都不敢往家里买比较沉的
东西。

“年轻人上班忙，常常把孩子交给老人照
看。很多老人每天要接送小孩上下学，带他们
出去玩，爬楼多了，腰腿受不了。有了电梯，真
是既方便又省力。”李先生告诉记者，他住的楼
栋是小区里第一个加装电梯的，最初征求居民
意见，大多数居民表示赞成，也有个别居民有些
疑虑。社区里多次组织协调会，居民们一起坐
下来现场交流，打消了疑虑，3个单元36户居民
全部同意加装电梯。经过了5个多月的等待，
居民们终于坐上了电梯。

“电梯运行了这么久，没发现问题，使用起
来一切正常。”李先生说道，有了电梯以后，自
己每天出门都很开心、很满足，感觉上下楼太
方便了。

小区3年加装11部电梯

自从3年前弘信山庄小区14号楼加装了电
梯后，小区内其他楼座的居民也纷纷行动起
来。居民们口口相传加装电梯后的便捷体
验，如今，弘信山庄小区加装电梯的单元楼
越来越多了。“像 5 号楼的这 4 部电梯是今
年 1 月份竣工的，3 号楼的也已经加装完成
投入使用了，4 号楼目前正准备施工。”青岛
云梯科技有限公司行政总监蒋南介绍，除
了直接入户的电梯外，个别楼座加装的是平台
电梯。

记者来到小区25号楼前，该楼座底层设有
商业网点，居民们以前每次回家，需要先爬数十
级台阶来到单元楼平台处，然后进入单元门继
续爬楼回家。“跑一趟平台就等于多爬3层楼，
时间久了，腿脚真的受不了。”小区居民介绍道，
后来经居民协商同意，给单元楼加装了平台电
梯，现在直接刷卡，几秒钟就能上到平台，然后
再走几步路就回家了，比以前可真是省力又省
心。蒋南介绍，3年时间里，他们已经为弘信山
庄小区加装了11部电梯，目前还有五六部电梯
正在筹备动工。
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“一键上下”居民“梯”升幸福感
早报记者探访岛城加装电梯社区 有的小区3年装11部电梯 市场需求量成倍增长

回家按下“快进键”，直达幸福生活。近年来，随着老楼
加装电梯工作不断推进，市场技术改进与提升，以及施工材
料的更新换代，加装电梯的施工及用料也在不断升级。结
合青岛本地地理环境，如今，加装电梯工程用的钢结构井道
都经过专业防火防腐处理，连廊装修过程中使用的型材、吊
顶、地板等材料也更新升级，让加装电梯更安全、更美观。

蒋南介绍，受楼层高低、施工条件、电梯品牌等因素影
响，按照普通6层住宅楼计算，目前老楼加装一部电梯费用
大约为50多万元，在市、区两级奖补政策下，本着低楼层费
用向高楼层费用依次递增的原则，经过居民协商，用户按比
例分摊。“去年一年，我们在青岛市一共加装了近 60 部电
梯，与前年相比数量几乎翻了一番。目前加装范围覆盖市
内四区及西海岸新区。”蒋南说道。

“随着人口老龄化的不断加剧及居民生活条件的改善，
加装电梯的市场需求正在不断增大。今年初政府出台了奖
补资金延期的政策，给居民们延长了享受这一惠民政策的
期限，也为企业吃了颗定心丸，期待今年的市场项目逐渐增
多。”蒋南介绍。

“现在加装电梯外观工艺和材料有了升级变化，以前需
要现场制作电梯底坑，现在可采用预制方式直接吊装，省时
又方便。”青岛永通电梯工程有限公司负责人宋经理表示，
现在不少人对老楼加装电梯需求增加，小区里有单元楼加
装电梯后，邻里间也会互相分享体验感受，相信今年加装电
梯市场会越来越好。

本版撰稿摄影 观海新闻/青岛早报记者 吴冰冰 刘文超

为老楼加装一部电梯，减少出行困
扰，对很多上下楼困难的中老年人来
说，一直是他们关心的热点问题。近年
来，随着既有住宅加装电梯工作不断推
进，岛城一些老旧小区居民楼加装电梯
已不再是新鲜事。近日，早报记者探访
了岛城多个小区，发现有的小区加装的
电梯已经投入使用，居民实现了“电梯
梦”，有的则正在紧锣密鼓施工，老旧小
区居住环境持续改善。政策扶持延续、
居民协商自治、企业参与等多方因素叠
加，正为岛城老楼加装电梯不断注入新
动力，居民生活幸福感更高了。

老楼加速“梯”升·探访
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居民协商意愿是关键

为老旧小区加装电梯绕不开的话题，也是不
少人反映的最难的“开头一公里”——居民协商意
愿是关键。“加装电梯居民意愿中，楼层高的居民
多是同意加装的，楼层低的居民顾虑则会多一
些。”一位负责给老旧小区加装电梯的从业人员告
诉记者，低楼层的居民有的反映加装电梯与楼体
之间距离小，影响出行；有的反映电梯运行起来会
产生噪音等。“尽管现在新的加装电梯政策中改变
了居民表决规则，但我们在加装电梯过程中还是
会注意邻里关系和谐，一旦出现问题，需要居民沟
通协商解决。”这位从业人员告诉记者。

弘信山庄小区居民王先生告诉记者，他一直
盼着自己家所在的单元楼加装电梯，但因为邻里
意见不统一，电梯加装项目就暂缓了。在沟通过
程中他发现，居民反映的问题可归纳为四大类，即
通风、通行、挡光、噪音问题。“现在的楼房一般为
坐北朝南设计，加装电梯多安装在楼体北侧单元
门位置，一般来说对房屋通风、采光影响并不会太
大。”王先生说道，在规划设计加装电梯位置时，会
有专业人员和部门实地勘查，为居民出行做好规
划保障。“还有居民反映的噪音问题，电梯运行的
设备多安装在顶楼，对低楼层用户来说应该不会
有太大影响。”王先生说道。“我家的一楼邻居在加
装电梯后表示，之前晚上11点多有居民回家进单
元门时，开关门的声音特别响，自从安装电梯后，
反而没有噪音了。”居民李先生说道。

设计整齐划一兼顾公平

据了解，青岛老楼加装电梯的试点探索始于
2016年，快速推进于2019年。2019年，《青岛市既
有住宅加装电梯办理指南》正式出台，该文件从基
层组织调节、办理流程、施工组织和验收等全过程
进行细化。2021年初，《青岛市既有住宅加装电
梯暂行办法》正式发布实施。其中最大的亮点在
于对加装电梯居民表决规则进行了调整，调整为

“由本单元（本栋）专有部分面积占比三分之二以
上的业主且人数占比三分之二以上的业主参与表
决，经参与表决专有部分面积四分之三以上的业
主且参与表决人数四分之三以上的业主同意并签
订书面同意意见”。

加装电梯公司从业人员介绍，加装电梯过程
前期需要居民意见规划同意，业主就加装电梯事
项达成一致意见并签订书面协议后，报备街道社

区核实是否满足政策规定比例数，并携相关材料向
所在区域既有住宅加装电梯牵头部门提交项目登记
申请，初步设计规划电梯方案。加装电梯设计方案
要在小区和相关单元显著位置公示不少于 10 日。

“在公示期间，有时也会出现居民意见不统一的情
况，往往还需要业主们自主沟通解决。”加装电梯公
司从业人员说道，对于居民们反映的加装意见，在实
施委托设计时也会按照“整齐划一、兼顾公平”的原
则，尽可能优化设计方案。

居民自治协调新契机

当前，老旧小区加装电梯多为“政府扶持+居民
自治”，目前青岛市的运作模式为市级层面制定政
策、区级层面具体实施、街道和社区层面参与协商、
居民开展自治。

近日，在市南区台西五路，又一部加装电梯施工
完成，开始试运行。今年73岁的居民潘女士介绍，
从去年夏天开始着手准备为老楼加装电梯，邻里之
间经过协商，终于达成一致意见，去年11月正式开
始施工。“我们在这里住了30多年了，对周围环境都
很熟悉、有感情了，不想搬走。但是上了年纪后，腿
脚不便，爬楼很吃力。这两年看着旁边的4栋单元
楼都加装上了电梯，就想着给我们这栋楼也加装部
电梯。”潘女士说道，这附近单元楼上住的多是老人，
大部分同意加装电梯。根据不同楼层按比例分摊费
用，她家在3楼，最终分摊了3万元左右，后续电费等
费用每年约四五百元，也在可承受范围内。

“老旧小区改造一直是重点工作，很多社区居民
反映想为老楼加装电梯，当邻里间协商出现问题时，我
们会尽可能协调沟通，帮助邻里间和谐相处。”市南区
八大峡街道台西社区居委会副主任王珺介绍，之前社
区里的一栋单元楼加装电梯时，低楼层居民担心影响
自家出行而不同意，她连续三次上门入户沟通居民意
见，让大家换位思考、互相理解，最终帮助低楼层居民
解除了出行疑虑，让老楼顺利加装上电梯。据了解，目
前台西社区共有8部加装电梯投入运行。

今年2月，青岛市住房和城乡建设局会同市财政
局对此前出台的市级既有住宅加装电梯奖补资金相
关政策进行修订完善，将资金奖补政策再延续 3
年。这一消息的出炉，让许多准备加装电梯的居民
备受鼓舞。据了解，为了圆更多市民的“电梯梦”，岛
城推出多项扶持政策：拓宽资金来源，除了可获得
市、区两级政府补助20万元以外，我市既有住宅加
装电梯还可提取公积金；强化政策供给，形成政策问
答和可复制政策清单；扩充加装渠道，发挥基层组织
议事协商作用，鼓励社会资本参与……
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连片加装 降低成本
“邻居们从2019年开始就盼着装电梯，现在终于等到

了。”去年7月，合肥路街道鹏飞花园的电梯正式动工，这可
把业委会主任张冬梅高兴坏了。记者了解到，鹏飞花园建
于1999年，楼高7层，共12个单元。“从青岛第一个小区加
装电梯起，我们就动了心思。但是因为费用和部分邻居反
对等原因，事情搁置了下来。”2021年初，《青岛市既有住宅
加装电梯暂行办法》发布，调整了加装电梯居民的表决比
例。得知这个消息，鹏飞花园加装电梯一事再次被提上日
程。在街道的指导下，小区召开业主大会，征集意见。社区
和业委会组织有加装意愿的单元楼各选出两名代表，负责
意见征集、费用缴纳等事宜。从考察电梯公司的生产车间，
到体验其他小区加装的电梯，居民代表事无巨细，一一把
关，最终设计方案、电梯公司由全体居民投票决定。

虽然电梯加装表决不再需要100%的“投票率”，但是在实
施中还是会尊重一、二楼住户的意见。65岁的苗女士是鹏飞花
园3号楼2单元1楼的住户，面对楼上邻居加装电梯的想法，她
说，一些上了岁数的老人爬楼确实吃力，大家楼上楼下做邻居
这么多年，交情在，自己痛快地签字同意。她不仅自己积极表
态，还帮着做对门邻居的思想工作：“对楼道采光的确有影响，
但反过来想，有了电梯，就减少了上下楼的脚步声。”

与此同时，不远的恒苑小区也在业主委员会牵头下，成
立了恒苑小区加装电梯工作协调办公室，积极推进电梯加
装事宜。记者从合肥路街道了解到，去年以来，合肥路街道
成立既有多层住宅加装电梯工作专班，广泛发动社区党委、
小区业委会、物业公司、网格党支部、志愿者等各方力量，贯
通党建引领老旧小区改造的动力主轴。不同于此前一个楼
栋单打独斗的情形，连片加装是合肥路街道推进既有住宅
加装电梯的新思路。在大家的积极推动下，鹏飞花园、恒苑
小区的电梯“团购”落地有声，截至目前，已签约加装电梯
40余部，部分已经完工并投入使用。“上了年纪腿脚都不好
了，尤其住的楼层高，下楼的次数越来越少。有了电梯，楼
上的老人上下楼再也不是问题了，大大提升了居住舒适度，
居民们都很满意。”居民李伟告诉记者。“我腿脚不方便，以
前爬上五楼得歇好几次。现在安了电梯，到家只要十几秒，
真是太方便了！”70多岁的苗阿姨对新装的电梯赞不绝口。

合肥路街道城管办工作人员表示，连片加装模式有利
于协商得到更有性价比的价格，切实节省经济成本。同时，
选择同一家施工公司，加装电梯的单元楼可以同步施工，提
高效率，也减小施工影响范围。同时，结合小区的楼院改
造，街道协调项目总包统一推动电梯开挖基坑，进行天然
气、暖气、自来水等管线迁移，既有利于把握施工进度，还能
为每部电梯节约一笔两万元的费用，加上集中采购的优势，
每部电梯能省下7万至8万元。
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